
一覺醒來，動臥列車已駛進北

京市區，幾縷晨光透過車窗射在

車廂走廊上。香港文匯報記者雖

然在車上仍然忙於採訪及寫稿，

只得三個小時睡眠，但在短暫時

間內睡眠質素還不錯，夜晚列車依舊平穩，

些許噪音並未影響睡眠。更令記者感到意外

的是，車廂冷氣溫度適中，不似過去乘坐其

他臥鋪或高鐵時溫度偏低，整夜沒蓋被子也

不會感覺到冷。

昨晨6時左右，不少乘客也懷着興奮的心情到

洗手池前洗漱整裝，迎接北京之旅。6時53分，

列車準時抵達北京西站，落車後映入眼簾的就

是大屏幕上的歡迎標語「熱烈歡迎香港西九

龍—北京西高鐵動臥列車首發團抵京」。歡迎

儀式尚未開始，不少抵站旅客已興奮上前與橫

幅標語合影。前晚與記者夜話的旅客王先生已

換上一件新的外套，抵站後比出發前笑得更開

心。 ◆香港文匯報記者 廣濟

舒適瞓得好 喜迎京城遊
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動臥安枕體驗佳動臥安枕體驗佳 港客北上精神爽港客北上精神爽
分抵京滬讚車廂安靜沿途可賞美景 旅界盼增班次方便商務客

兩列由高鐵香港西九龍站首發的高鐵動臥列

車，昨早分別抵達上海虹橋站和北京西站，兩地

均有簡單的歡迎儀式，迎接首發團的旅客。不少乘

客則大讚夕發朝至列車一宿便到目的地，非常方便，

且車廂環境良好，行車時噪音不大，直言「睡得很舒

服！」亦有乘客稱讚搭乘列車，可方便市民到沿途站

點及其周邊城市旅遊。有乘客表示日後會選擇乘搭

動臥，因時間較易控制，不過回程可能改乘飛

機。

◆香港文匯報記者 郭倩、廣濟

上海、北京連線報道
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傳承港鐵基因 京港地鐵重細節
香港文匯報訊（記者 廣濟 北京報

道）港鐵公司昨日安排搭乘高鐵動臥列車
到北京的媒體記者，參觀北京地鐵10號
線和17號線中間站「太陽宮站」，站內
諸多元素均帶有港鐵影子。京港地鐵總經
理劉追明表示，京港地鐵傳承自港鐵的
基因，不只是標識牌、語音播報等硬體設
施，還有與社區的共融。
北京京港地鐵有限公司（京港地鐵）
2006 年由北京市基礎設施投資有限公
司、北京首都創業集團有限公司和香港
鐵路有限公司合資組建，現參與投資、
建設及運營北京地鐵4號線、14號線、
16號線，並負責運營管理大興線和以租
賃經營模式運營17號線。線路總里程約
200公里，已開通運營190.4公里，所轄
113座車站，去年所轄各線列車平均兌
現率、正點率均達99.99%。
劉追明表示，京港地鐵秉承港鐵踐行的

可持續發展理念，履行企業社會責任，不
斷提高節能低碳成效，「譬如我們採取優
化電客車自動分配新技術，減少能耗，使
軌道和車輛整體磨損達到最小化。」

設標識便利長者 公益畫展宣共融
京港地鐵太陽宮站除有熟悉的港鐵元
素，亦有不少溫馨共融細節，如站內標
識牌為方便長者等，特地設置多個指示
牌並標註出口，線路數字也特意放大。
傷殘人士洗手間則配備大小馬桶及高低
兩個洗手池，既方便殘疾人士，小童亦
可使用。站內另一著名「景點」便是公
益畫展，乃京港地鐵與北京手語研究
會、北京市聾人協會共同舉辦，最具特
色的是由24幅畫組成的作品，既代表24
種手語，亦蘊含24節氣中國傳統元素。
港鐵內地業務總監黃琨暐表示，港鐵打
造的是一個地鐵社區，為市民帶來便利的

同時，也為地鐵公司財務提供可持續增
值，同時還要做到以多種形式實現與社區
的共融發展。
港鐵自2000年代開始拓展內地業務，
現於北京、杭州和深圳營運8條地鐵線
路，總長度逾300公里，另有30多公里在
建鐵路項目，去年工作日平均乘客量超過
420萬人次。此外，港鐵並在內地分享香
港「鐵路+社區」綜合發展模式。

◆傷殘人士洗手間配備大小馬桶，既方便
殘疾人士，小童亦可使用。

香港文匯報記者廣濟 攝

由香港西九龍站前往上海虹橋站的首班D908
次動臥列車，經過11個小時的行程，昨晨6

時45分抵達上海虹橋站，一眾乘客笑容滿面、精
神抖擻，下車後紛紛與這趟具歷史性意義的列車
合影留念，有年輕人則一直持手機拍攝下車到月
台的過程。
冼先生與友人一行八人特意乘坐動臥列車，認
為夕發朝至安排可節省時間及酒店住宿費用，昨
早抵埗後便能夠隨即活動，「以前早上搭飛機出
發，抵達上海後要去酒店安頓好，才轉為到其他
地方，真正的旅遊時間比較少。」
他並稱讚動臥列車環境舒適，「與朋友暢聊到
凌晨，其間也有睡一下覺，雖然睡眠時間相對不
多，但也很精神，因為心情很興奮！」
選擇高級動臥車廂的朱先生則表示，乘坐體驗
較預期好很多，「行車很平穩，而且兩人一房的
設置私隱度更高。」他並指昨晚在車上睡眠亦較
充足，「因為環境舒適，所以入睡也很快，早上
的精神狀態佳，心情非常愉悅。」

學生難忘竟夜暢談深化友誼
乘搭該班動臥列車到上海的香港特區政府運輸
及物流局副局長廖振新表示，對能乘坐首發列車
感到非常開心，「這是極具紀念性的事，我看到
列車中很多乘客心情都很好，這趟列車備受乘客

歡迎，希望未來有機會加開多一些班次，滿足更
多乘客，尤其是學生和長者這兩類乘客的出行需
求。」他指乘坐動臥列車出行的學生能利用晚上
在列車的時間暢談，促進彼此交流、深化友誼，
「學生都需要一些特別的體驗，在這趟列車上共
度一宿，相信是難忘的共同經歷。」
談到乘坐體驗時，他讚列車秩序管理非常好，

「雖然剛上車時遇到陌生床也擔心睡不着，但實
際能夠睡着，因環境舒適，睡眠質量不錯，整體
體驗很好。」
他並讚嘆列車設施體貼周到，「四人房提供四對

不同顏色的拖鞋，這樣乘客就不會誤用他人物品，
是很貼心的安排！」他認為動臥列車能為兩地居民
提供更多出行選擇，令滬港交往更加頻繁。
前往北京的D910次高鐵動臥列車則於昨晨6時

53分抵達北京西站。乘搭這班列車的特區政府運
輸及物流局局長林世雄表示，搭動臥列車是一個
新體驗，睡醒就到達車站，減省一晚酒店的費
用，這方面受部分旅客歡迎。
他又指，在車上睡得很好，昨晨5時30分起
床，比平時略遲了一點。起床梳洗後，他在車廂
內欣賞四周的風景，亦到餐車內喝了一杯咖啡，
這些都是一般乘坐飛機所未能體驗的，所以他相
信夕發朝至列車可以給旅客一種新體驗和一種新
出行模式。他並表示將來會看看上座率的情況和
受歡迎的程度，繼續爭取多一些列車到香港。
有旅客表示，列車行駛途中噪音不大，車廂環

境較安靜，並可以觀看沿途風景，而旅客陳先生
指列車行駛時雖有震感，但無礙睡眠，由於睡得
香，故昨早感到很精神。以往曾乘搭內地到新疆
動車的謝太亦指高鐵動臥十分舒適，「曾搭過的
綠皮車十分嘈吵，睡不到覺，今次搭動臥則能睡
着。」有隨旅行團乘搭首發列車的市民表示，感
到開心激動，認為睡一覺就可到達北京，節省不
少時間。
隨團到北京的旅遊促進會總幹事崔定邦亦表

示，不少乘客也反映睡得不錯，有學校已查詢暑
假期間選搭高鐵動臥到北京的遊學團安排，認為
臥鋪列車熱度會持續，若續有需求，值得加開平
日班次，方便商務旅客。

香港文匯報訊（記者 劉明）香港特區政府運輸
及物流局局長林世雄搭乘高鐵動臥昨早抵達北京
西站，中國國家鐵路集團有限公司（國鐵集團）
的代表在車站迎接，而他出席歡迎儀式後與國鐵

集團領導會面，商討如何進一步提升高鐵香港段
的服務。有搭乘該班列車的立法會議員期望，日
後能增加該路線停靠站點，有議員認為若反應理
想，可考慮加開更多來往京滬的班次。
林世雄昨日抵京後表示，高鐵動臥列車的開
通，充分發揮極具優勢的「一地兩檢」通關模
式，除令過關更方便快捷，列車亦可停靠更多中
途站，促進香港與內地更多不同省市的經貿合作
和人員交流，「感謝中央對香港的關愛，我很高
興可以來到北京，親自向國鐵集團和內地各單位
說一句謝謝。」
他說，特區政府與港鐵公司會繼續與內地相關
單位包括國家鐵路局、國鐵集團等緊密聯繫，攜
手提升高鐵服務，進一步發揮高鐵香港段與全國
高鐵網絡互聯互通的優勢，推動香港更好融入國
家發展大局，亦鞏固香港作為國家南大門的策略
性交通樞紐地位。

林世雄：進一步促進兩地經貿合作

◆林世雄（左）與國鐵集團會面，商討如何進一
步提升廣深港高速鐵路香港段的服務。

◆職員熱心體貼，協助年長乘客下車。
香港文匯報記者曾興偉攝

◆乘客洗漱整裝，準備迎接抵埗後的行程。
香港文匯報記者曾興偉攝

▲乘客在車廂舒展筋骨，抖擻精神。
香港文匯報記者曾興偉 攝

◀列車抵達上海後，乘客興奮留影。
香港文匯報記者曾興偉 攝

香港文匯報訊（記者 劉明）香港特區立法會交通事務委員
會主席陳恒鑌、副主席李梓敬與姚柏良議員和何俊賢議員等
亦搭乘首班赴京的動臥列車，陳恒鑌稱讚列車環境舒適，與
10年前的體驗相比進步不少，床鋪亦有足夠空間，而高大的
何俊賢更親身實測床的長度，在社交平台發文直言「1米92
嘅身高瞓上去都係綽綽有餘」。他們表示，體驗到搭列車與
搭飛機到北京大有不同，雖然動臥列車車程較長，但可四處
走動，睡醒就到，相信開通動臥列車，能為兩地雙向奔赴提
供多一個選擇，有助促進往來。
立法會交通事務委員會主席陳恒鑌除希望日後增加更多停靠
站點，令市民能去更多地方，讓列車成為香港連結各地的好工
具外，亦希望能提供更多車款。他並表示，留意到由於港人較
少搭動臥經驗，不少乘客不熟悉如何找房間，有睡錯房情況，
故未來車票印刷及車廂指引上應清晰，並指許多乘客有單人房
或雙人房需求，建議高鐵可增加多些房間的種類。
立法會鐵路事宜小組委員會主席、香港新方向議員張欣宇

則率領專業及商務人士和青年鐵路迷共50人，搭乘首發動臥
列車到上海。他建議可考慮參考深圳，加開更多來往京滬的
班次。同時，考慮到香港商務客群體有較高的消費力和體驗
需求，高鐵動臥列車裝修可進一步升級，如提供更高端的商
務臥艙。港鐵也可考慮推出自家品牌的長途動臥列車，提供
更多「港味」服務和高端產品。

議
員
倡
設
高
端
商
務
臥
艙


